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Secretário de Desenvolvimento Social e 
Família visita Lar Bom Jesus 

Durante a visita ao Lar de Idosos Bom Jesus, o secretário Rogério Carboni também enfatizou a 
relevância do trabalho em conjunto entre a administração municipal e a iniciativa privada, e abordou a 

necessidade de criar residências inclusivas para pessoas com deficiência e outras vulnerabilidades.
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D. CERQUEIRA 

Edinho Schenkel 
destaca 
planejamento 
para retomada 
das sessões.
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O Governo do 
Estado, por intermédio 
da Secretaria de 
Estado da Agricultura 
e do Abastecimento 
(Seab), divulgou nesta 
segunda-feira (27) o 
edital de Chamada 
Pública Eletrônica para o 
programa Compra Direta 
Paraná. Para esta edição 
foram destinados R$ 77 
milhões, provenientes 
do Fundo Estadual de 
Combate à Pobreza. O 
sistema para recebimento 
de propostas será aberto 
em 30 de janeiro.

Serão adquiridos 
gêneros alimentícios 
da agricultura familiar 
provenientes de 
propriedades sediadas 
no Paraná, destinados à 
rede socioassistencial, 
restaurantes populares, 
cozinhas comunitárias e 
hospitais filantrópicos, 
Centros de Referência em 
Assistência Social (Cras) 
e Centros de Referência 
Especializados de 
Assistência Social (Creas), 
entre outros.

“O Compra Direta é 
um movimento positivo, 

pois possibilita que a 
economia se mantenha 
viva com o fornecimento 
de alimento pela 
agricultura familiar, e 
de outro lado garante 
atenção qualificada 
às pessoas mais 
vulneráveis”, afirmou o 
secretário da Agricultura 
e do Abastecimento, 
Natalino Avance de 
Souza.

MAIS SAÚDE
As compras 

governamentais de 
alimentos fortalecem 
circuitos locais e 
regionais, além das redes 
de comercialização. 
Também valorizam 
a biodiversidade e a 
produção orgânica, 
incentivam hábitos 
alimentares saudáveis 
e estimulam o 
cooperativismo e o 
associativismo.

“Esta é uma política 
pública também voltada 
a atitudes de valorização 
do bem-estar das 
pessoas, começando 
pelos cuidados com 
a qualidade de vida, 

por meio do acesso a 
alimentos saudáveis 
para a população mais 
vulnerável”, disse a 
diretora do Departamento 
de Segurança Alimentar 
e Nutricional (Desan), 
Márcia Stolarski.

Ela destacou que 
neste ano o principal 
critério de desempate 
entre os fornecedores 
é o percentual de 
jovens e mulheres 
integrados às associações 
ou cooperativas da 
agricultura familiar. “A 
presença da mulher 
é importante como 
agregadora da família, e 
o engajamento do jovem 
é fundamental para a 
continuidade da atividade 
no campo”, ponderou.

A presidente do 
Conselho de Segurança 
Alimentar e Nutricional 
(Consea Paraná), Roseli 
Pitner, reforçou que o 
Paraná tem sido uma 
referência quando se 
trata de segurança 
alimentar. “As compras 
públicas da agricultura 
familiar com doação para 
a rede socioassistencial 

representa uma política 
estratégica para o 
desenvolvimento social, 
econômico e ambiental, 
contribuindo para 
a construção de um 
sistema alimentar mais 
justo e sustentável”, 
salientou.

PARANAENSES
De acordo com 

a coordenadora 
estadual do Programa 
Compra Direta Paraná, 
Angelita Avi Pugliesi, 
o edital determina que 
apenas produtos das 
terras paranaenses 
sejam entregues. “Os 
fornecedores deverão 
apresentar o Termo de 
Compromisso, assinado 
por todos os agricultores 
relacionados no projeto, 
e isso será confrontado 
com as notas do 
produtor e os romaneios 
eletrônicos do sistema”, 
disse.

O limite é de até 
R$ 200 mil por 
Declaração Aptidão 
ao Programa Nacional 
de Fortalecimento da 
Agricultura Familiar 

(DAP/CAF Jurídica). A 
grande variedade da 
produção existente na 
agricultura familiar 
será contemplada, 
possibilitando o 
fornecimento e a 
substituição de itens em 
decorrência de problemas 
climáticos, logísticos ou 
de sazonalidade.

Também como 
novidade no edital 
lançado agora, 
houve incremento 
de quantidades a 
serem contratadas 
nos municípios que 
fazem parte da Rota do 
Progresso. Eles foram 
selecionados entre 

os de menor Índice 
Ipardes de Desempenho 
Municipal, indicador 
desenvolvido para medir 
o desempenho dos 
municípios em relação à 
renda.

Está prevista ainda a 
aquisição de alimentos 
orgânicos para os grupos 
frutas, hortaliças e 
legumes. Esses receberão 
valor adicional de até 
30%. Com vistas à 
garantia da boa qualidade 
dos produtos, será 
realizada análise sobre 
os limites máximos de 
resíduos de agrotóxicos 
tolerados.

Compra Direta prevê R$ 77 milhões para adquirir 
alimentos de agricultores do Paraná
Para a edição deste ano, serão aceitos apenas alimentos provenientes de propriedades 
sediadas no Estado

AGRO.

SAÚDE.

Com apoio do Estado, pesquisa do DNA dos paranaenses já 
coletou 3 mil amostras
Com investimentos da Fundação Araucária e da Secretaria estadual da Ciência, Tecnologia e Ensino 
Superior, que já ultrapassam os R$ 6 milhões, o projeto Genomas Paraná busca descrever o perfil 
genético e epidemiológico dos paranaenses

Entender o perfil 
genético do paranaense 
e, com isso, avançar em 
diagnósticos precoces 
e até aperfeiçoar 
tratamento de doenças 
crônicas são algumas 
das premissas do 
projeto Genomas 
Paraná, que conta com 
o financiamento do 
Governo do Estado. 
Lançado em 2023, o 
projeto já coletou 3.000 
amostras biológicas 
no município de 
Guarapuava, no Centro-
Sul, onde a fase-piloto 
é realizada, e analisou 
280 delas utilizando 
tecnologia de ponta.

Com aportes da 
Fundação Araucária e 
da Secretaria estadual 
da Ciência, Tecnologia 
e Ensino Superior, que 

já ultrapassam os R$ 
6 milhões, o Genomas 
Paraná busca descrever 
o perfil genético e 
epidemiológico dos 
paranaenses, com 
impacto direto na 
prevenção de doenças 
como câncer, obesidade e 
diabetes.

“O apoio do Governo 
do Paraná nos permitiu 
adquirir equipamentos, 
materiais de laboratório 
que são caros, bolsas 
de pesquisadores e nos 
colocar em evidência 
na pesquisa genética do 
País”, explica o professor 
da Universidade Estadual 
do Centro-Oeste e 
coordenador do projeto, 
David Livingstone 
Figueiredo.

O projeto começou a 
tomar forma em 2021, 

quando o Governo do 
Estado criou o Vale do 
Genoma, um ecossistema 
de inovação em 
biotecnologia e saúde 
formado por mais de 20 
instituições voltadas à 
área de pesquisa, entre 
elas as universidades 
estaduais do Centro-
Oeste (Unicentro) e de 
Ponta Grossa (UEPG), 
além da Universidade 
Federal do Paraná 
(UFPR).

NA PRÁTICA
A etapa inicial do 

Genomas Paraná conta 
com duas formas 
de recrutamento: 
amostragem aleatória, 
com visitas de 
pesquisadores às casas 
sorteadas, e amostragem 
por conveniência, em que 

voluntários se inscrevem 
pelo site do Instituto 
para Pesquisa do Câncer 
(IPEC) de Guarapuava. 
O objetivo é atingir 
4.500 participantes, 
sendo 2.000 em cada 
modalidade e mais 500 
idosos cognitivamente 
saudáveis com mais de 
80 anos.

Os participantes, 
além de responderem 
a um questionário 
epidemiológico com mais 
de 300 perguntas, doam 
amostras de sangue, 
saliva e fezes, uma vez 
que há cada vez mais 
doenças associadas à 
microbiota do intestino. 
Essas amostras são 
enviadas ao IPEC 
Guarapuava (Instituto de 
Pesquisa do Câncer)...
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Saúde distribui testes rápidos para diagnóstico da 
dengue em Santa Catarina

A Secretaria de 
Estado da Saúde iniciou 
nesta quarta-feira, 
29, a distribuição dos 
Testes Rápidos (TR) 
para o diagnóstico da 
dengue. Nesta primeira 
remessa Santa Catarina 
irá enviar 144.825 mil 
para 241 municípios 
e a distribuição 
acontece pelos critérios 
epidemiológicos. A 
Diretoria de Vigilância 
Epidemiológica (DIVE/
SC) fará a distribuição 
dos testes a todas as 
Gerências Regionais de 
Saúde (GERSAS), até o 
dia 4 de fevereiro. As 
Secretarias Municipais de 
Saúde deverão buscar os 
exames nas gerências.

“Os testes são mais 
uma estratégia no 
enfrentamento da 
doença, mas seu uso 
precisa ocorrer com 
cautela. Mesmo que a 
Secretaria de Estado da 
Saúde esteja empenhada 
em distribuí-los 

rapidamente, reforçamos 
a importância de que o 
manejo da dengue ocorra 
na suspeita, independente 
da testagem. Além 
disso, lembramos 
que a Secretaria está 
distribuindo os aparelhos 
de hematócrito rápido, 
que são de fundamental 
importância para testar 
a gravidade da doença”, 
destaca João Augusto 
Brancher Fuck, diretor de 
vigilância epidemiológica.

A SES recebeu os 
testes do Ministério da 
Saúde que usou como 
critério de distribuição o 
número de notificações 
de casos suspeitos de 
dengue no estado entre 
os dias 30 de junho/24 
e 11 de janeiro/25. 
Esse mesmo critério 
foi utilizado para a 
definição da distribuição 
dos TR aos municípios 
catarinenses. Nesse 
período foram realizadas 
48.028 notificações no 
Sistema de Agravos de 

Notificação (SINAN), 
por 241 municípios, 
sendo 160 considerados 
infestados e 81 não 

infestados.
Para os municípios 

não infestados, o número 
de notificações foi 

multiplicado por 2 e nos 
infestados por 3, para 
chegar ao quantitativo 
de testes a ser enviado 

nessa primeira remessa, 
totalizando 144.825 TR 
NS1 de dengue.

SAÚDE.
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Cultivo de suculentas é alternativa de renda 
para a agricultura familiar
No interior de São José do Cedro, a agricultora Márcia Lazzari encontrou no cultivo de 
suculentas uma paixão que se transformou em um empreendimento

GERAL.

As plantas suculentas 
são um ótimo negócio 
para as famílias rurais 
e mostram que a 
agricultura pode ir muito 
além da produção de 
alimentos.

No interior de São José 
do Cedro, a agricultora 
Márcia Lazzari encontrou 
no cultivo de suculentas 
uma paixão que se 
transformou em um 
empreendimento de 
sucesso com apoio da 
Epagri.

Foi há cerca de 
dois anos que o 
gosto de Márcia pela 
jardinagem começou a 
se transformar em um 
negócio.

“Comecei com uma, 
duas plantas, e a coleção 
foi crescendo. Eu já tinha 
uma estufa pequena 
quando recebi a visita da 
Epagri e eles fizeram o 
convite para participar 
do Curso Flor-e-Ser. Esse 
curso aumentou ainda 
mais meu interesse em 
ter meu próprio negócio”, 
conta.

Mulheres em ação
O curso Mulheres 

em Ação: Flor-e-Ser, 
criado pela Epagri em 
2019, vem capacitando 
agricultoras e pescadoras 
de diversas regiões do 
Estado.

O objetivo é estimular 

o crescimento pessoal, 
o protagonismo e o 
empreendedorismo das 
mulheres do campo e do 
mar em Santa Catarina.

Durante as aulas, 
as participantes 
desenvolvem um plano 
de negócio, que pode ser 
executado com apoio de 
políticas públicas.

O curso promove o 
despertar das mulheres 
para outras atividades. 
“A gente percebe, 
na migração de uma 
atividade para outra, o 
bem-estar das mulheres 
participantes”, diz Rejane 
Rigo, extensionista social 
da Epagri.

Renda para a família
A agricultora Márcia 

Lazzari investiu no 
cultivo de plantas 
suculentas e está 
crescendo no mercado

Depois da 
capacitação, e com 
o acompanhamento 
da Epagri, Márcia 
conseguiu fazer seu 
empreendimento crescer 
ainda mais. Hoje ela 
cultiva mais de 900 tipos 
de suculentas. 

Com um mercado em 
crescimento na região, 
Márcia vem conquistando 
clientes e as plantas 
estão trazendo renda 
para a família.

“Faço entregas aqui 

na cidade de São José do 
Cedro, em Guaraciaba, 
todas ao redor. Tenho 
as redes sociais, faço 
bastante live e acabo 
vendendo por ali. Sai 
bastante também para 
presentes”, conta a 
empreendedora.

Como cultivar 
suculentas

As suculentas se 
adaptam facilmente em 
diversos ambientes e 
se tornaram populares 
porque são bonitas, 
práticas e se adaptam 
facilmente em diversos 
ambientes. 

Elas têm a capacidade 
de armazenar água na 

raiz, no talo e nas folhas. 
Por reservarem líquido 
por mais tempo, podem 
sobreviver em ambientes 
secos e são uma ótima 
opção para quem quer 
ter uma plantinha em 
casa.

Para a suculenta 
ficar bonita, Márcia dá 
a dica: “Elas têm que ter 
uma boa drenagem usar 
substrato bom e também 
fazer adubação. Se ficar 
água acumulada, elas 
acabam apodrecendo”, 
explica.
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No último sábado, 
dia 25 de janeiro, o 
município de Bom Jesus 
do Sul recebeu a visita 
do Secretário de Estado 
do Desenvolvimento 
Social e Família do 
Paraná, Rogério Carboni. 
Acompanhado de sua 
esposa, Andrea Ribeiro 
Oliveira, e do assessor 
Marco Aurélio Zandoná, 
o secretário conheceu 
o Lar Bom Jesus, 
instituição de longa 
permanência para idosos 
localizada na Linha 
Coqueiro, reconhecida 
pela qualidade de sua 
estrutura e atendimento 
humanizado.

O Secretário foi 
recebido pelo prefeito 
Helio Surdi, o vice-
prefeito Cezar Bueno, 

e a primeira-dama e 
secretária da Família, 
Lorizete Surdi. Também 
participaram da 
recepção a presidente 
do Legislativo Marilene 
Schmidt; a vereadora 
Carina Donini Ruppel; 
presidente do MDB 
municipal, Preto 
Bassanesi; e o secretário 
da Câmara, Clodoaldo 
Alves dos Santos.

Após a recepção, a 
comitiva seguiu para 
o Lar Bom Jesus, onde 
foram recebidos pelos 
proprietários Grasiela 
Cristina Giacobbo Nodari 
e Lucas Giacobbo, além 
da gestora da instituição, 
Leonara Bueno, e sua 
equipe.

“Conheci aqui uma 
estrutura fantástica e 

sabendo da demanda 
crescente por lugares 
onde idosos são 
acolhidos, esse espaço 
se torna um modelo 
ao percebermos o 
cuidado e o carinho com 
que aqueles que mais 
precisam são tratados 
aqui. As pessoas muito 
bem cuidadas, as pessoas 
acarinhadas, as pessoas 
tendo dignidade na sua 
velhice”, destacou o 
secretário.

O prefeito Helio Surdi, 
acompanhou a visita e 
ressaltou a importância 
do projeto, que além do 
acolhimento aos idosos 
permitiu a criação de 35 
vagas de emprego. 

“É muito satisfatório 
ver o resultado rápido 
que tivemos com a 

instalação do lar de 
idosos, que aconteceu no 
início da gestão passada, 
naquele momento havia 
dúvidas sobre como 
seriam preenchidas as 
vagas, e hoje, vemos que 
o lar, que inicialmente 
era projetado para 32 
pessoas, já abriga mais de 
50 idosos bem cuidados. 
Isso é motivo de orgulho 
para nossa administração. 
Este lar é um exemplo de 
como podemos cuidar da 
nossa população idosa 
com dignidade”, destacou 
o prefeito.

Ainda durante o 
encontro, o secretário 
Rogério Carboni também 
enfatizou a relevância 
do trabalho em conjunto 
entre a administração 
municipal e a iniciativa 

privada, e abordou a 
necessidade de criar 
residências inclusivas 
para pessoas com 
deficiência e outras 
vulnerabilidades.

“O Lar Bom Jesus é um 
exemplo de parceria que 
pode ser replicado em 
outros municípios, para 
que possam oferecer um 
lugar onde nossos idosos 
sejam tratados com o 
cuidado e carinho que 
merecem. Isso também 
nos faz pensar na criação 
de uma residência 
inclusiva para prestar 
esse atendimento, e que 
precisamos transformar 
os nossos consórcios 
em multifinalitários, 
para que dessa forma 
os municípios possam 
comprar as vagas 

necessárias para também 
oferecer esse serviço a 
população”, enfatizou o 
secretário.

Vale destacar que o 
Lar Bom Jesus conta 
com uma equipe 
multidisciplinar, 
composta por 
profissionais de saúde, 
assistência social e 
cuidadores, assegurando 
atendimento completo 
e humanizado aos 
seus residentes. A 
instituição tem o apoio 
da administração 
municipal, que reconhece 
sua importância para a 
comunidade local.

Secretário de Desenvolvimento Social e Família 
visita Lar Bom Jesus 
Durante a visita o secretário Rogério Carboni elogiou o atendimento prestado aos 
idosos em Bom Jesus do Sul

GERAL.
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O abraço entre os 
irmãos Maria Lorrayne, 
de 15 anos, e Luan, de 
10, foi apertado e cheio 
de lágrimas. A despedida 
emocionada, no saguão 
do Aeroporto Afonso 
Pena, em São José dos 
Pinhais, tem um bom 
motivo: Maria está entre 
os 95 estudantes que 
embarcaram nesta terça-
feira (28) para o Canadá 
pelo Ganhando o Mundo, 
programa de intercâmbio 
estudantil do Governo do 
Estado.

Moradora de Ventania, 
nos Campos Gerais, Maria 
Lorrayne Rodrigues 
reuniu o irmão, os pais e 
amigos para a despedida 
no aeroporto. Filha de um 
agricultor e uma dona de 
casa, a aluna do Colégio 
Estadual Alberto da Silva 
Paraná, ela é a primeira 
pessoa da família a 
fazer uma viagem 
internacional.

“Uma professora 
me incentivou muito a 
participar, ela dizia que 
eu tinha bastante chance, 
e eu via minhas amigas, 

que também foram para 
o intercâmbio, postando 
as fotos, e isso me 
deu muita vontade de 
participar”, contou. “Mas 
foi minha mãe quem 
mais me incentivou, 
porque estava indecisa, 
mas ela insistiu porque 
era uma chance que eu 
tinha. É uma experiência 
única, a gente vai voltar 
com a bagagem cheia 
de coisas que nem dá 
para imaginar, porque é 
uma cultura totalmente 
diferente”.

Para a mãe, Patrícia 
Magna Domingues, de 
35 anos, a conquista da 
filha não é surpresa, já 
que sempre foi muito 
esforçada e boa aluna. 
Mas nem ela imaginava 
que chegaria tão longe. 
“Dá muito orgulho. A 
gente fica com o coração 
apertado, mas muito 
contente por ela ter essa 
oportunidade. Os amigos 
vieram junto para se 
despedir, e quem não 
pode vir está lá ansioso, 
esperando por notícias”, 
disse. “Ela e o irmão são 

muito grudados, ele vai 
sentir muito a falta dela, 
a gente que tem que ficar 
forte para ele aguentar. 
Mas é por um bom 
motivo”.

“É uma mistura de 
sentimentos. Dá medo, 
alegria e apreensão ao 
mesmo tempo, porque é 
uma coisa nova, nós não 
tínhamos muita notícia 
de quem tinha viajado 
para um intercâmbio”, 
destacou Patrícia. “A 
vida toda ela foi bem 
dedicada, bem esforçada, 
as notas sempre 
foram boas, fez outras 
atividades e se destacou. 
Tudo isso ajudou para ela 
passar”.

Os embarque para o 
Canadá começaram no 
sábado (25) e seguem 
até o dia 31 de janeiro. 
Nesta etapa, 500 alunos 
vão para o país norte-
americano. Somente 
neste ano, serão mais 
1,3 mil estudantes 
da rede estadual de 
ensino participando do 
Ganhando o Mundo: 1,2 
mil selecionados para 

viajar para o Canadá, 
Estados Unidos, Irlanda, 
Nova Zelândia e Reino 
Unido e outros 100, que 
estudam em colégios 
agrícolas e farão um 
intercâmbio no estado 
americano de Iowa.

Além do Canadá, os 
embarques para a Nova 
Zelândia começaram no 
último domingo (26). 
“Temos feito embarques 

de estudantes da rede 
estadual do Paraná 
quase todos os dias. É a 
educação pública levando 
meninos e meninas 
para outros países para 
mudar o seus destinos. 
Neste ano, mais 1,3 mil 
estudantes estão tendo 
essa oportunidade de 
embarcar e ficar um 
semestre em outro país, 
fazendo um intercâmbio 

educacional”, afirmou o 
secretário estadual da 
Educação, Roni Miranda, 
que acompanhou o 
embarque nesta terça.

“Tenho certeza de 
que o futuro desses 
adolescentes será 
transformado. Eles 
voltarão como lideranças 
em suas escolas, nas suas 
cidades, e com o domínio 
da língua inglesa”, disse.

Emoção e expectativa: 500 alunos do Ganhando o 
Mundo embarcam para o Canadá
Neste ano, serão mais 1,3 mil estudantes participando do programa para o Canadá, Estados 
Unidos, Irlanda, Nova Zelândia e Reino Unido

EDUCAÇÃO & CULTURA.

O Corpo de Bombeiros 
Militar de Dionísio 
Cerqueira, deu início 
na última semana 
à campanha “Alerta 
Vermelho”. A iniciativa 
visa visitar residências 
para orientar a população 
sobre a importância do 
número de emergência 
193, fornecer instruções 
sobre o uso seguro 
do gás de cozinha e 
compartilhar dicas 
valiosas para a prevenção 
de acidentes domésticos.

A campanha “Alerta 
Vermelho” é uma das 
várias iniciativas do 
Corpo de Bombeiros para 
promover a segurança 
e conscientização na 
comunidade. O trabalho 
contínuo da corporação 
visa não apenas 
atender emergências, 

mas também educar 
e prevenir acidentes, 
reforçando o 
compromisso com a 
segurança da população 
catarinense.

As visitas serão 
realizadas pela Bombeira 
Comunitária Eliete, que 
estará devidamente 
fardada e acompanhada 
pela viatura do Corpo de 
Bombeiros. 

Ao final da visita, 
será oferecida à família 
a opção de contribuir 
financeiramente com 
valores simbólicos de 
R$ 2,00, R$ 3,00 ou 
R$ 5,00. Esse valor 
será descontado 
diretamente na conta 
de energia elétrica e 
destinado à aquisição 
de equipamentos e 
materiais utilizados nos 

atendimentos do Corpo 
de Bombeiros de Dionísio 
Cerqueira.

“Estamos aqui para 
garantir que todos 
tenham acesso às 
informações necessárias 
para manter suas casas 
seguras. A prevenção 
é sempre o melhor 
caminho”, enfatizou o 
comandante do 12º BBM, 
Major Diogo Battaglin.

Ainda, para garantir 
que a população tenha 
acesso a informações 
rápidas em caso 
de emergência, um 
número alternativo 
com WhatsApp foi 
disponibilizado: (49) 
2049-7642. 

“Se por algum motivo 
a ligação para o 193 
não for completada, 
este número pode 

ser uma alternativa 
eficaz para informar 

ocorrências”, acrescentou 
o comandante.

Bombeiros de Dionísio Cerqueira lançam a 
campanha “Alerta Vermelho”
A campanha “Alerta Vermelho” é realizada com o objetivo de promover a conscientização e 
prevenção de acidentes

GERAL.
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A Unetri Faculdades, 
localizada em Barracão, 
está com inscrições 
abertas para o Vestibular 
2025, oferecendo cursos 
nas áreas de Ciências 
Contábeis, Administração 
e Pedagogia. O diretor 
acadêmico Jonas 
Grejianin Pagno destacou 
as facilidades e benefícios 
para os estudantes da 
região que desejam 
ingressar no ensino 
superior e se qualificar 
para o mercado de 
trabalho.

Segundo Jonas, os 
cursos disponíveis 
foram selecionados 
com base nas 

demandas do mercado 
local, especialmente 
considerando o 
crescimento do comércio 
exterior na região 
e a necessidade de 
qualificação da mão de 
obra.

“O mercado está 
aquecido, e essas áreas 
são estratégicas para 
o desenvolvimento 
regional. É uma grande 
oportunidade para quem 
busca capacitação e quer 
melhorar sua colocação 
profissional”, destacou.

As aulas terão início no 
dia 10 de fevereiro, e os 
cursos são oferecidos em 
um formato híbrido, com 

encontros presenciais 
às segundas, terças e 
quartas-feiras à noite. 
Esse modelo é ideal para 
quem deseja conciliar 
estudos e trabalho.

A localização 
estratégica da Unetri, 
na saída para Santo 
Antonio do Sudoeste, é 
um diferencial para os 
estudantes da região. 
Jonas enfatizou que, 
além de evitar longos 
deslocamentos, a 
instituição reativou 
uma linha de transporte 
para atender alunos 
de Pranchita e Santo 
Antonio do Sudoeste.

“O transporte coletivo 

facilita muito a vida dos 
estudantes. Além disso, a 
Unetri vai subsidiar 30% 
do valor do transporte 
para os alunos dessas 
cidades, tornando o 
acesso à educação ainda 
mais viável”, explicou.

As inscrições estão 
na reta final, e Jonas 
reforçou que os 
interessados podem 
buscar informações 
e tirar dúvidas pelo 
Instagram oficial da 
instituição (@unetri_
oficial) ou pelo site www.
unetri.edu.br.

Vestibular 2025 da Unetri Faculdades traz 
oportunidades para alunos da região
Unetri Faculdades abre inscrições para o Vestibular 2025 com cursos em Ciências Contábeis, 
Administração e Pedagogia

EDUCAÇÃO & CULTURA.

Há alguns dias, a 
Secretaria de Agricultura 
de Dionísio Cerqueira 
realizou uma visita 
ao Distrito de Idamar 
com o objetivo de 
buscar soluções para os 
problemas enfrentados 
pelos moradores devido 
ao racionamento de água. 
A equipe foi composta 
pelo secretário Joelso 
de Lima, pelo diretor 
Igor Caramori e pelo 
engenheiro Eduardo 
Dallo, da Secretaria de 
Planejamento.

Durante a visita, a 
equipe técnica realizou 
uma análise detalhada 
das condições da rede 
de abastecimento e 
discutiu estratégias para 

mitigar os impactos 
do racionamento, que 
tem sido um desafio 
significativo para a 
comunidade local.

Com a presença do 
engenheiro Eduardo 
Dallo, foi possível 
analisar aspectos 
técnicos relacionados à 
infraestrutura da Estação 
de Tratamento de Água 
(ETA) e identificar pontos 
críticos na distribuição. 

A equipe discutiu 
possíveis investimentos 
e melhorias necessárias 
para fortalecer o sistema 
de abastecimento no 
distrito.

A partir das 
informações coletadas, a 
Secretaria de Agricultura, 

em conjunto com a 
setor de Planejamento, 
desenvolverá um plano 
de ação para solucionar 
o problema de forma 
definitiva. 

“Estamos 
comprometidos em 
trabalhar com agilidade 
para que o Distrito de 
Idamar possa superar 
esse desafio e contar 
com um sistema de 
abastecimento mais 
eficiente,” afirmou o 
diretor Igor Caramori.

A administração 
municipal reforça 
o compromisso de 
atender às demandas 
dos moradores de 
Idamar e agradece 
pela compreensão e paciência enquanto as medidas necessárias são implementadas.

Secretaria busca soluções para o 
racionamento de água no distrito de Idamar

AGRO.

Equipe técnica avalia medidas para melhorar o abastecimento após impacto no 
fornecimento pela Estação de Tratamento de Água

Com o aumento da circulação 
de turistas no estado durante o 
verão, especialmente no litoral, o 
monitoramento da qualidade sanitária 
dos alimentos se torna essencial para 
garantir a segurança alimentar e 
proteger a saúde da população. Com 
esse objetivo, a Secretaria de Estado 
da Saúde, por meio da Diretoria de 
Vigilância Sanitária (DIVS) realiza 
o Programa de Monitoramento da 
Qualidade Sanitária de Alimentos 
(PEMQSA-Verão). O foco da ação é 
avaliar o risco sanitário e monitorar as 
boas práticas de fabricação de alimentos 

mais comercializados durante a alta 
temporada no litoral do estado.

“Monitorar a higiene e a qualidade 
desses produtos é essencial para evitar 
problemas de saúde, como doenças 
gastrointestinais, que podem ser 
mais comuns devido ao aumento das 
temperaturas. O calor pode afetar a 
qualidade dos alimentos, acelerando 
o processo de deterioração, alterando 
as características de sabor, textura e 
valor nutricional durante o período de 
consumo”, explica a chefe da divisão de 
alimentos da DIVS, Csele van de Sand.

Em parceria com o Laboratório 

Central de Saúde Pública (Lacen), a ação 
inclui a análise dos seguintes produtos: 
açaí de bufê, água de coco refrigerada, 
água mineral, caldo de cana-de-açúcar, 
doces e sobremesas prontos para 
consumo , picolé de fruta, salgados 
assados e fritos pronto para o consumo, 
sorvetes de bufê, sorvetes embalados 
(com rótulo), gelo para consumo 
humano e polpas de frutas congeladas.

As coletas realizadas pelos fiscais das 
Vigilâncias Sanitárias municipais (VISA) 
– conforme produtos e cronograma 
organizado pela DIVS – iniciaram em 
novembro de 2024 e continuam até o 

mês de fevereiro. Caso o resultado seja 
insatisfatório, é solicitado que a VISA 
realize fiscalização no local de produção 
ou comércio, a fim de verificar as 
condições de produção, armazenamento 
e comércio do alimento. Além disso, são 
tomadas medidas administrativas junto 
à empresa produtora.

“Os resultados do monitoramento 
são de grande importância para a 
melhoria da qualidade dos alimentos 
produzidos e consumidos no litoral de 
Santa Catarina. Os laudos de análise 
de alimentos são utilizados pelo 
produtor para medidas corretivas 

e de aprimoramento das suas Boas 
Práticas de Fabricação, melhorias no 
armazenamento, preparo e distribuição, 
minimizando riscos de contaminação 
e intoxicação alimentar”, complementa 
Csele van de Sand.

O PEMQSA
Verão abrange os municípios do 

litoral catarinense, tais como: Barra 
Velha, Balneário Camboriú, Bombinhas, 
Camboriú, Florianópolis, Garopaba, 
Governador Celso Ramos, Imbituba, 
Itapema, Laguna, Palhoça, Penha, Porto 
Belo e Tijucas.

Verão em SC: Vigilância Sanitária intensifica monitoramento da qualidade de alimentos
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Sinais como manchas na pele com 
alteração da sensibilidade, dores na 
articulação, edemas e nódulos no corpo 
são alguns dos sintomas da Hanseníase. 
O Dia mundial de Combate e Prevenção a 
Hanseníase, é comemorado este ano no dia 
26 de janeiro com o objetivo de alertar a 
população e os profissionais de saúde sobre 
os principais sinais e sintomas da doença, 
visando detectar e tratar precocemente os 
novos casos, interromper a transmissão, 
prevenir as incapacidades físicas e combater 
o estigma e a discriminação.

Embora curável, a doença permanece 
endêmica em várias regiões do mundo. No 
Brasil é considerada um problema de saúde 
pública, pois ocupa a segunda posição 
mundial em número de novos casos da 
doença diagnosticados anualmente. Em 
2023, o país registrou um total de 22.773 
casos, destes 958 foram diagnosticados em 

crianças.
Dentre os estados, Santa Catarina 

encontra-se entre os que estão com redução 
de casos. “Em 2023, tivemos um total de 
143 novos casos diagnosticados, 1,95 por 
100 mil habitantes. Quatro crianças foram 
diagnosticadas e a taxa de detecção de 0,28 
casos por 100 mil habitantes manteve o 
parâmetro de baixa endemicidade para essa 
faixa etária”, destaca Regina Valim, gerente 
de IST, HIV/AIDS e Doenças Infecciosas 
Crônicas.

Os dados preliminares do Sistema de 
Informação de Agravos de Notificação 
(Sinan Net) do ano de 2024, mostram que 
foram notificados 111 casos novos, sendo 
quatro em menores de 15 anos.

Apesar de o estado ter apresentado 
indicadores de média e baixa endemicidade 
nos últimos anos, uma parte dos casos é 
diagnosticada de forma tardia, já com grau 

de incapacidade física. Dos casos avaliados 
em 2024, 16,8% apresentam grau 2 de 
incapacidade física. A proporção de cura 
dos novos casos, até o momento, foi de 
71%.

A doença
É infectocontagiosa causada por 

uma bactéria e sua transmissão ocorre 
principalmente através das secreções 
respiratórias e por meio do contato íntimo 
prolongado com indivíduos não tratados. A 
evolução da enfermidade pode ser lenta e os 
sintomas podem levar até cinco anos para 
aparecer após a contaminação. Os principais 
sinais incluem manchas dormentes na 
pele e diminuição da sensibilidade nas 
extremidades do corpo. Sem tratamento 
adequado, pode haver desenvolvimento de 
complicações severas.

Janeiro Roxo: data alerta sobre diagnóstico precoce e tratamento adequado da hanseníase

A prefeita de Princesa, 
Diangele Fabiele Klein 
Marmitt, comentou sobre 
os primeiros passos 
de sua administração, 
destacando a retomada 
dos serviços públicos, a 
continuidade de obras 
em andamento e as 
prioridades para este 
ano. Diangele assumiu o 
cargo após atuar como 
vice-prefeita no mandato 
anterior, trazendo um 
planejamento voltado 
para obras estruturais e 
melhorias nos serviços 
essenciais.

Segundo Diangele, 
os primeiros dias de 
trabalho têm sido 
intensos, com foco na 
renovação de contratos, 
licitações e construção 
da equipe de gestão. 
Apesar do ritmo 
acelerado, a prefeita 
enfatiza a importância 
de dar continuidade 
às obras iniciadas na 

gestão anterior, como 
calçamentos, a conclusão 
do ginásio municipal e a 
reforma do pavilhão da 
comunidade Jatobá.

“Estamos trabalhando 
para organizar as 
prioridades deste ano. 
Muitas das demandas 
ainda são do mandato 
anterior, mas queremos 
finalizá-las o quanto 
antes para iniciar novos 
projetos”, afirmou.

Uma das prioridades 
da gestão é a busca por 
emendas parlamentares. 
Diangele já organizou 
uma agenda de 
reuniões em Brasília 
e Florianópolis para 
fevereiro, com o objetivo 
de garantir novos 
investimentos para o 
município.

“Nossa equipe está 
preparando uma carta 
de apresentação do 
município com todas as 
demandas. Em municípios 

pequenos como Princesa, 
o apoio de deputados e 
senadores por meio de 
emendas parlamentares 
é fundamental para 
realizarmos obras e 
melhorias”, destacou a 
prefeita.

Diangele também 
comentou sobre a 
formação de sua equipe, 
que segue enxuta para 
priorizar a economia e a 
eficiência administrativa. 
Ela ressaltou que o vice-
prefeito, conhecido como 
Alemão, está acumulando 
funções, como a gestão 
interina da Secretaria de 
Administração.

“Trabalhar com uma 
equipe enxuta faz parte 
da nossa estratégia 
de economia. Porém, 
criamos alguns cargos 
essenciais para melhorar 
a produtividade e o 
controle da gestão”, 
explicou.

Entre as prioridades 

da gestão para este ano 
estão a ampliação da 
escola municipal, com 
foco na implantação 
do ensino integral, e a 
reforma do posto de 
saúde. A prefeita já 
iniciou os processos para 
garantir que essas ações 

sejam implementadas 
ainda em 2025.

Além das ações 
imediatas, Diangele 
reforçou que parte do 
orçamento de 2025 
está comprometido com 
obras em andamento, 
como projetos de 

asfalto e calçamento. 
Contudo, a prefeita 
já está trabalhando 
em um planejamento 
estratégico para buscar 
novos investimentos que 
possam ser aplicados nos 
próximos anos.

Prefeita de Princesa destaca prioridades para 
2025 e avanços no início da gestão
Diangele Fabiele Klein Marmitt, destaca obras em andamento e compromissos como ensino 
integral e reforma do posto de saúde para 2025

GERAL.

“É assim que funciona no amor: dois 
destinos nada mais são do que veredas 

confusas que se abraçam!” - Grande 
Sertão Veredas



9Terça-feira, 28 de janeiro de 2025JORNAL DA FRONTEIRAwww.jornaldafronteira.com.br

A parceria entre a 
Prefeitura de São José do 
Cedro e a Secretaria de 
Estado de Administração 
Prisional permitirá que 
oito reeducandos tenham 
a oportunidade de 
trabalhar na comunidade. 
O prefeito Fernando Will 
destacou que espera-se 
que os reeducandos já 
estejam atuando entre 
fevereiro e março, após 
a conclusão dos trâmites 

legais. 
Essa iniciativa 

visa promover a 
ressocialização dos 
envolvidos e fortalecer os 
laços entre o município e 
o sistema prisional.

Um projeto de lei 
que estabelece as 
condições orçamentárias 
necessárias já foi 
aprovado pela Câmara de 
Vereadores. 

Para a seleção 

dos reeducandos, 
serão considerados 
fatores como o regime 
semiaberto, baixa 
periculosidade e o 
vínculo com a região.

Os reeducandos 
prestarão serviços em 
espaços públicos, que 
incluem atividades 

como roçadas, limpeza 
e reparos em prédios 
públicos, além de 
serviços mecânicos. 

Cada reeducando 
receberá um salário 
mínimo, do qual uma 
parte será destinada 
à gestão do sistema 
prisional, outra parte 

à família e o restante 
ficará com o próprio 
reeducando. 

É importante ressaltar 
que não haverá vínculo 
empregatício com a 
prefeitura.

Na visão do prefeito 
Fernando Will, essa 
colaboração não 
só contribui para a 

ressocialização dos 
reeducandos, mas 
também possibilita a 
prestação de serviços 
a um custo reduzido, 
resultando em 
espaços mais limpos e 
organizados para atender 
a população em diversas 
áreas do município.

Cooperação entre município e unidade prisional envolverá 
oito reeducandos
A expectativa é que, passados os trâmites legais, entre fevereiro e março os reeducandos já 
estejam atuando

O presidente da 
Câmara de Vereadores 
de Dionísio Cerqueira, 
Ederson Schenkel, 
comentou sobre os 
preparativos para a 
retomada das sessões 
ordinárias, que 
acontecerá no dia 6 
de fevereiro, às 18h. 
Edinho abordou temas 
como a organização 
interna, a relação com os 
vereadores e os recursos 
já garantidos para o 
município.

Após o recesso, 
que termina no dia 
2 de fevereiro, os 
vereadores voltam ao 
plenário para deliberar 
sobre projetos que 
influenciam diretamente 
no desenvolvimento 
do município. Segundo 
Edinho, a Câmara está 

preparada para assegurar 
a continuidade dos 
trabalhos com celeridade 
e harmonia.

“Teremos algumas 
mudanças no quadro de 
funcionários da Câmara, 
mas contamos com uma 
equipe extremamente 
competente, além 
da parceria entre os 
vereadores, para garantir 
que tudo flua de maneira 
organizada. Nosso 
compromisso é com o 
bom andamento dos 
projetos e o crescimento 
do município”, afirmou.

Edinho também 
destacou as parcerias 
políticas que têm gerado 
resultados concretos para 
Dionísio Cerqueira. Ele 
anunciou que o deputado 
estadual Jerry Comper 
assegurou uma emenda 

impositiva de R$ 200 mil 
para obras de calçamento 
no interior do município 
e outros R$ 150 mil para 
a área da saúde.

“Esses recursos são 
fundamentais para 
atender às demandas do 
dia a dia, especialmente 
na saúde e na 
infraestrutura. Vamos 
decidir em conjunto 
com o grupo político 
e a prefeita Bianca as 
comunidades que serão 
beneficiadas pelas 
obras de calçamento no 
interior, já que a cidade 
está praticamente toda 
pavimentada”, explicou 
Edinho.

O presidente 
reforçou a importância 
da participação da 
população nas sessões 
ordinárias da Câmara. 

Ele convidou os 
cidadãos para a primeira 
reunião do ano no 
dia 6 de fevereiro e 

destacou os avanços em 
transparência, como as 
transmissões ao vivo das 
sessões, que permitem 

que mais pessoas 
acompanhem o trabalho 
dos vereadores.

Edinho Schenkel destaca planejamento para 
retomada das sessões
O Presidente do Legislativo, detalhou os planos para a retomada das sessões ordinárias e anuncia 
recursos de R$ 350 mil para infraestrutura e saúde 

GERAL.

GERAL.

Na foto, Edinho e o vice-presidente Everton Fragoso
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O carro branco, as luvas, o 
julgamento do século. Esta sé-
rie documental investiga o caso 
de assassinato chocante que 
virou fenômeno cultural.

Gênero: Séries documentais, 
documentários socioculturais, 
séries dos EUA, documentários 
sobre crimes reais

PROCuRADOS - EuA: O.J. SIMPSON
29/01/25 - DOCuMENTÁRIO

Últimos 
lançamentos do

mês de janeiro na 
Netflix

Dica de Leitura 
Autor: por Clarice 

Lispector (Autor), Paulo 
Gurgel Valente (Epílogo)

Faixa etária: 12 anos 
Editora: Rocco
Capa comum: 88 

páginas 

A nordestina Macabéa, 
a protagonista de A hora 
da estrela, é uma mulher 
miserável, que mal tem 
consciência de existir. 
Depois de perder seu 
único elo com o mundo, 
uma velha tia, ela viaja 
para o Rio, onde aluga 
um quarto, se emprega 
como datilógrafa e gasta 
suas horas ouvindo a 
Rádio Relógio. Apaixona-
se, então, por Olímpico 
de Jesus, um metalúrgico 
nordestino, que logo a 
trai com uma colega de 
trabalho. Desesperada, 
Macabéa consulta uma 
cartomante, que lhe pre-
vê um futuro luminoso, 
bem diferente do que a 
espera.

A hora da estrela

RECRuTA
30/01/25 - SÉRIE

OS QuATRO CAVAlEIROS DO APOCAlIPSE
30/01/25 - ANIME

Um jovem advogado recém-
formado é contratado pela 
CIA e entra, despreparado, no 
perigoso mundo da espionagem 
internacional.

Estrelando:  Noah Centineo, 
Laura Haddock, Colton Dunn

Gênero: Séries dramáticas, sé-
ries de ação e aventura, séries 
dos EUA, suspense para TV

Uma maldição profética recai 
sobre as terras pacíficas de 
Britânia, fazendo com que um 
garoto de bom coração embar-
que em uma jornada de desco-
berta (e vingança).

Estrelando: Shou Komura, Ki-
kunosuke Toya, Aino Shimada

Gênero: Animes Shounen, 
animes de ficção científica e 
fantasia, animes de ação, japo-
neses, séries de anime, séries 
baseadas em mangá
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SAÚDE.

Vanessa Pezerico avalia início dos trabalhos à 
frente da Secretaria de Saúde 
Secretária aposta em organização, reforço de equipes e aproximação regional para superar 
obstáculos iniciais

Vanessa Pezerico, enfermeira 
com 17 anos de atuação 
no município de Dionísio 
Cerqueira, assumiu no dia 2 
de janeiro de 2025, o cargo de 
Secretária Municipal de Saúde. 
Encarando desafios desde o 
início de sua gestão, ela tem 
se dedicado à reorganização 
do atendimento a população, 
reforçando equipes e ajustando 
processos internos, com 
o objetivo de garantir um 
serviço mais eficiente para a 
comunidade.

“O objetivo inicial 
é ‘organizar a casa’, 
principalmente devido a 
carência de profissionais 
em áreas essenciais, como 
enfermagem, técnicos de 
enfermagem e médicos. No 
começo do ano, realizamos um 
processo seletivo simplificado 
para suprir essas lacunas. 
Conseguimos contratar uma 
nova enfermeira para a 
unidade onde eu atuava, além 
de técnicos de enfermagem 
que foram alocados em 

postos estratégicos. Também 
ajustamos o transporte de 
pacientes para garantir 
a presença de técnicos 
disponíveis nos plantões”, 
explica Vanessa.

A secretária destaca que 
a demanda por exames e 
procedimentos de média e alta 
complexidade continua alta 
no município, uma realidade 
comum em várias cidades do 
extremo oeste catarinense. 

“Nosso esforço é para 
otimizar esses processos e 
reduzir o tempo de espera, 
mesmo diante das limitações 
regionais”, afirma.

Além das ações internas, a 
secretária tem se aproximado 
de gestores regionais 
para alinhar estratégias e 
compartilhar experiências. 

“Participamos de reuniões 
no Hospital Regional de 
São Miguel do Oeste, onde 
discutimos o fluxo de 
atendimento e a questão dos 
exames. Foi um momento 
importante, porque a maioria 

dos municípios da região 
também está com novas 
gestões na área da saúde. Esse 
diálogo tem sido essencial 
para fortalecer o trabalho em 
conjunto e buscar soluções 
eficientes”, enfatiza.

Apesar dos desafios, Vanessa 
se mostra otimista com o 
avanço das iniciativas em 
andamento. 

“A saúde sempre enfrenta 
dificuldades, mas com 
organização, diálogo e o 

esforço da equipe, acredito que 
conseguiremos oferecer um 
atendimento cada vez melhor 
à nossa população”, concluiu a 
secretária.
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O Sicredi, instituição 
financeira cooperativa 
presente em todo país 
e com mais de 8,5 
milhões de associados, 
alcançou a marca de R$ 
30 bilhões na carteira 
de crédito referente ao 
repasse das linhas do 
BNDES (Banco Nacional 
de Desenvolvimento 
Econômico e Social). O 
montante, alcançado 
no mês de dezembro 
de 2024, é 36% maior 
do que o registrado no 
mesmo período do ano 
anterior e é referente 
a mais de 200 mil 
operações na carteira, 
das quais 71% destinadas 
ao pequeno produtor 
vinculado ao PRONAF 
(Programa Nacional 
de Fortalecimento da 
Agricultura Familiar).

Dos recursos que 
compõem a carteira, 33% 
são de linhas do PRONAF, 
13% de linhas destinadas 
a capital de giro 
concedido a pequenas e 
médias empresas, 10% do 
BNDES Crédito Rural, e o 
restante distribuído em 
linhas como Moderfrota, 
Inovagro, Investimento 
Pronamp e e Moderagro. 
Um dos destaques nesse 
crescimento da carteira 
é justamente a linha 

BNDES Crédito Rural, 
que expandiu 74% nos 
últimos meses. 

“Somos parceiros do 
BNDES há 25 anos e, 
nessa parceria, atuamos 
como a principal 
instituição financeira 
privada no repasse de 
linhas do banco, muito 
em função da nossa 
capilaridade em todos os 
Estados do Brasil e nos 
municípios pequenos”, 
destaca o diretor 
executivo de Negócios, 
Crédito e Produtos do 
Sicredi, Gustavo Freitas. 
“Essa marca de R$ 30 
bilhões reflete o nosso 
comprometimento com 
o pequeno produtor e 
as pequenas e médias 
empresas, favorecendo 
o desenvolvimento 
das suas atividades”, 
completa Freitas.

Concessão de crédito
A cooperação entre 

Sicredi e BNDES em 
2024 incluiu ainda mais 
de R$ 2 bilhões em 
crédito aprovado para 
os associados atingidos 
pelas enchentes no 
Rio Grande do Sul por 
meio dos programas 
emergenciais do banco 
público, e mais de R$ 10 
bilhões destinados, entre 

janeiro e novembro, ao 
público associado em 
geral, para emprego em 
diferentes finalidades.

Outro ponto 
de destaque foi 
o pioneirismo na 
disponibilização do 
produto BNDES Crédito 
Digital, lançado em 
novembro deste ano. Essa 
novidade permite que a 
contratação de crédito 
do BNDES seja acessada 

pelo empreendedor 
diretamente no 
aplicativo do Sicredi, 
eliminando a necessidade 
de comparecimento 
presencial em uma 
agência. A instituição 
foi a primeira no país 
a disponibilizar essa 
funcionalidade, o que 
marcou um avanço no 
acesso digital ao crédito 
para micro e pequenas 
empresas. 

Sicredi atinge marca de R$ 30 bilhões na carteira de 
crédito do BNDES

COOPERATIVISMO.

Valor é 36% superior ao registrado em dezembro do ano passado e tem como principal 
destaque aumento de 71% no crédito para pequenos produtores rurais

SAÚDE.

Obras da Unidade de Saúde de Bom Jesus 
continuam em ritmo acelerado
Com um investimento de R$ 1,35 milhão, a nova Unidade Básica de Saúde transformará o 
atendimento no município

As obras da nova 
Unidade Básica de Saúde 
(UBS) de Bom Jesus do 
Sul seguem em ritmo 
acelerado e prometem 
entregar à população um 
espaço amplo, moderno e 
confortável. 

O projeto representa 
um investimento de 
R$ 1.350.000,00, e 
é resultado de uma 
parceria entre o 
município e os Deputados 
Estadual Matheus 
Vermelho e Federal 
Vermelho, com o apoio 
direto do Chefe de 
Gabinete Paulo Deola.

A nova UBS será 
um marco no cuidado 

com a saúde pública 
da cidade, oferecendo 
melhores condições 
para o atendimento dos 
munícipes. Com um 
ambiente projetado para 
atender com qualidade 
e eficiência, a unidade 
buscará proporcionar 
mais conforto e agilidade 
no atendimento médico e 
preventivo.

O Prefeito de Bom 
Jesus do Sul destacou 
que a construção da 
UBS é um compromisso 
firmado com a 
comunidade e demonstra 
o alinhamento de 
esforços entre o poder 
público municipal e 

representantes estaduais 
e federais. 

“Essa obra é a 
prova do nosso 
comprometimento em 
oferecer mais qualidade 
de vida para a nossa 
população. Estamos 
trabalhando para 
entregar um espaço que 
atenda às necessidades 
de todos, com 
infraestrutura adequada 
e acolhedora”, afirmou 
Helio Surdi.

Além de ser um 
avanço significativo na 
saúde local, a construção 
da nova UBS reforça a 
importância das parcerias 
entre diferentes esferas 

do governo. 
A previsão é que a 

unidade esteja concluída 

em breve, atendendo de 
forma mais eficiente às 
demandas de saúde da 

população e fortalecendo 
o sistema público de 
saúde no município.
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ESTADO DO PARANÁ

MuNICIPIO DE SANTO ANTONIO DO SuDOESTE
CÂMARA MuNICIPAl DE VEREADORES

O Instituto de Tecnologia do Paraná (Tecpar) contribui com 
a segurança alimentar das crianças paranaenses em duas 
frentes: com os ensaios laboratoriais que atestam a qualidade da 
alimentação escolar da rede estadual de ensino e com as análises 
que avaliam as condições nutricionais do leite enriquecido que 
chega a famílias vulneráveis atendidas pelo programa Leite das 
Crianças.

Para isso, o Centro de Tecnologia em Saúde e Meio Ambiente 
do Tecpar desempenha o papel na avaliação da conformidade de 
produtos e matérias-primas.

“O Tecpar, como empresa pública do Governo do Estado, está 
a serviço da sociedade paranaense. Isso se demonstra em várias 
frentes, mas em especial com o cuidado dos alimentos que são 
servidos nas escolas estaduais bem como de programas de 
alimentação de pessoas em situação de vulnerabilidade. Com 
nossas ações, o Tecpar tem compromisso com a população do 
Paraná”, observa o diretor-presidente do instituto, Celso Kloss.

lEITE DAS CRIANÇAS 
Os laboratórios do Tecpar contribuem com a segurança 

alimentar nutricional, por meio da avaliação da conformidade 
do teor de vitamina A e do mineral ferro presentes no leite 
pasteurizado integral fornecido ao Programa Leite das Crianças.

As empresas que buscam fornecer ao programa procuram o 
Tecpar para realizar o monitoramento das quantidades desses 
elementos vitamínicos e minerais no leite beneficiado

Tecpar contribui com segurança alimentar e nutricional 
das crianças paranaenses
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TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
PROCESSO DE INEXIGIBILIDADE Nº 01/2025

OBJETO:  Contratação  de  empresa  especializada  para  o  fornecimento  da  licença  de  uso  de  sistemas
aplicativos  compostos  por  Módulo  de  Contabilidade  Pública,  Planejamento  e  Patrimônio,  Módulo  de
Licitação e Compras, Módulo de Recursos Humanos, Módulo de Controle de Frotas, Módulo de Tramitação
de Processos e Portal da Transparência para a Câmara de Vereadores de Santo Antônio do Sudoeste.

Em cumprimento  ao  disposto  no  artigo  165,  parágrafo  I  da  Lei  Federal  nº  14.133/21,  torna-se
público o resultado da licitação em epígrafe apresentando o vencedor pelo critério menor preço por item:
Fornecedor Lote Item Produto/Serviço Quantidade Preço

EQUIPLANO 
SISTEMAS LTDA

1 1 Módulo de Contabilidade Pública, Planejamento e Patrimônio;
Módulo de Licitação e Compras;
Módulo de Recursos Humanos;
Módulo de Controle de Frotas;
Módulo de Tramitação de Processos e Protocolo;
Portal da Transparência. 

12,00 2.122,00

Homologo a presente licitação, 

Santo Antonio do Sudoeste, em 22/01/2025.

VALDIR ANTONIO CARVALHO 
Presidente da Câmara de Vereadores

EXTRATO DO CONTRATO Nº 01/2025
Processo de Inexigibilidade nº 01/2025

CONTRATANTE: CÂMARA DE VEREADORES DE SANTO ANTÔNIO DO SUDOESTE - PR

CONTRATADA:  EQUIPLANO SISTEMAS LTDA
CNPJ Nº: 76.030.717/0001-48

OBJETO: Contratação de empresa especializada para o fornecimento da licença de uso de
sistemas  aplicativos  compostos  por  Módulo  de  Contabilidade  Pública,  Planejamento  e
Patrimônio,  Módulo  de  Licitação  e  Compras,  Módulo  de  Recursos  Humanos,  Módulo  de
Controle de Frotas, Módulo de Tramitação de Processos e Portal da Transparência para a
Câmara de Vereadores de Santo Antônio do Sudoeste.

VALOR TOTAL:  R$ 25.464,00 (vinte e cinco mil e quatrocentos e sessenta e quatro reais).

VIGÊNCIA: 01/02/2026.

FUNDAMENTO LEGAL: Art. 74, I, Lei nº 14.133, de 1º de abril de 2021.

Santo Antônio do Sudoeste, em 22/01/2025.

VALDIR ANTONIO CARVALHO - PRESIDENTE

Pessoas que se sentem 
incomodadas com 
chamadas insistentes de 
telemarketing podem 
recorrer a um sistema 
estadual de bloqueio de 
ligações para não serem 
mais incomodadas. 
É o Cadastro para 
Bloqueio de Recebimento 
de Ligações de 
Telemarketing (CBRLT), 
uma iniciativa da Celepar 
e do Procon-PR que 
já conta com 351.716 
consumidores ativos no 
sistema.

O direito de integrar 
o cadastro para não 
receber estas ligações 
é garantido por lei no 
Paraná desde 2009. 
Ao se cadastrar, o 
consumidor precisa 
informar seus dados 
pessoais e os números 
que pretende bloquear. 
Desde o início do 
serviço, mais de 600 mil 
números de telefone já 
foram registrados para 
bloqueio.

“O telemarketing 
abusivo é um pesadelo na 
vida dos cidadãos. Ligam 
dia e noite, aos finais de 
semana e várias vezes 
ao dia. Uma situação 
que pode ser muito 
incômoda e que pode 
causar outros problemas, 
como a pessoa perder 
uma ligação importante 
porque está recebendo 
uma chamada 
indesejada”, destacou 

o secretário estadual 
de Justiça e Cidadania, 
Santin Roveda.

CADASTRO
O processo de 

cadastro é simples e 
gratuito. Ele pode ser 
feito pela internet, no 
site do Procon-PR, pelo 
telefone 0800 41 1512 
ou presencialmente, em 
uma das sedes do órgão 
pelo Estado. Uma vez 
feito o cadastro, o usuário 
pode alimentar o sistema 
com vários números de 
telefone que devem ser 
bloqueados.

A lei determina que 
as ligações dos números 
cadastrados devem 
cessar até 30 dias após 
o registro no sistema 
do Estado. Caso as 
ligações persistam, os 
usuários podem registrar 
uma reclamação no 
Procon-PR. Dependendo 
da reincidência das 
denúncias, as multas 
aplicadas às empresas 
que desrespeitam o 
cadastro podem variar de 
R$ 900 a R$ 12 milhões.

“Ao fazer a denúncia, 
é importante que o 
consumidor tenha as 
informações de data e 
hora da ligação, nome 
da empresa, número 
de telefone e nome do 
operador da chamada. 
Com isso, tomamos todas 
medidas cabíveis, como 
sanções e multas”, disse 
a diretora do Procon-PR, 

Claudia Silvano.
O cadastro estadual 

também está alinhado 
ao sistema nacional de 
bloqueio de chamadas 
da Agência Nacional 
de Telecomunicações 
(Anatel), o Não Me 
Perturbe. Portanto, os 
usuários cadastrados 
no sistema estadual 
estão automaticamente 
vinculados ao serviço 
nacional.

“É um sistema simples 
que alivia um incômodo 
muito grande para 
muitas pessoas. Com 
este serviço, reforçamos 
nosso compromisso em 
proteger a privacidade 
e o bem-estar dos 
paranaenses”, afirmou 
o diretor-presidente da 
Celepar, Gustavo Garbosa.

O usuário também 
consegue, de maneira 
simples, pedir o fim do 
bloqueio, caso queira. 
Basta acessar o mesmo 
sistema e seguir os 
passos indicados no 
site. O cidadão também 
pode escolher algum 
serviço específico de 
telemarketing que 
permite que continue 
fazendo as ligações. 
O bloqueio não atinge 
entidades filantrópicas 
que solicitam doações.

EMPRESAS
As empresas que 

utilizam serviço de 
telemarketing também 

podem acessar o sistema 
estadual para consultar 
os números que pediram 
bloqueio. Neste caso, 
o cadastro também é 
aberto para consulta 
por empresas de outros 
estados, que não queiram 
correr o risco de fazer 
ligações indesejadas 
a consumidores 
cadastrados. Atualmente, 
o Cadastro para Bloqueio 
de Recebimento 
de Ligações de 
Telemarketing (CBRLT) 
tem mais de 2 mil 
empresas registradas.

Mais de 350 mil pessoas usam sistema estadual 
para bloquear telemarketing indesejado
É o Cadastro para Bloqueio de Recebimento de Ligações de Telemarketing (CBRLT), 
uma iniciativa da Celepar e do Procon-PR

GERAL.

ESTADO DO PARANÁ
MuNICIPIO DE SANTO ANTONIO DO SuDOESTE

CÂMARA MuNICIPAl DE VEREADORES
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AGRO.

Na última semana, 
o secretário Geral do 
município de Barracão 
recebeu a visita do 
Delegado Regional da 
Federação Internacional 
de Educação Física 
(FIEPS), Everton Deiques. 
Durante o encontro foi 
realizada a apresentação 
de um projeto que visa 
aumentar o número de 
aulas de Educação Física 
nas escolas municipais, 
com o objetivo de 
promover mais saúde e 
bem-estar para crianças 
e jovens.

Everton Deiques, 
liderou a apresentação, 
ressaltando a relevância 
de incluir pelo menos 
três horas semanais de 
atividades físicas na 
grade curricular escolar. 
Segundo ele, o aumento 
no tempo destinado às 
aulas de Educação Física 
é fundamental para 

combater o sedentarismo 
e melhorar a saúde 
pública.

Deiques explicou que 
o projeto é embasado em 
estudos de organizações 
internacionais, como a 
OMS e a Unesco, que 
apontam que a prática 
regular de exercícios 
físicos é essencial para 
prevenir doenças e 
melhorar a qualidade de 
vida.

“Hoje o Brasil é 
o quinto país mais 
sedentário do mundo. 
Nossa proposta é 
mudar essa realidade, 
começando com as 
crianças. Municípios 
que já adotaram as 
três horas semanais 
de Educação Física 
registraram melhorias 
significativas na saúde e 
no desempenho escolar 
dos alunos”, destacou 
Deiques.

Ele também 
mencionou que, 
ao implementar o 
projeto, Barracão 
poderá ser premiado 
internacionalmente, 
reconhecendo o 
município como um 
exemplo de promoção de 
saúde pública por meio 
da educação.

O aumento do tempo 
de Educação Física nas 
escolas não apenas 
melhora a saúde dos 
alunos, mas também 
pode gerar economia 
a longo prazo para o 
sistema de saúde pública. 
Deiques citou um estudo 
realizado na Finlândia, 
que revelou que a cada 
1 euro investido em 
esporte, 3 euros são 
economizados com 
despesas médicas.

“O projeto não traz 
apenas benefícios 
imediatos, mas 

representa um 
investimento para o 
futuro da saúde pública. 
Menos sedentarismo hoje 
significa menos doenças 
amanhã”, completou.

Sandra Brandão 
Santos, representante 
da educação municipal, 
afirmou que o projeto 
pode ser implementado 
sem grandes dificuldades, 
já que as escolas de 
educação infantil do 
município já oferecem as 
três horas de atividades 
físicas semanais. A 
principal mudança seria 
no ensino fundamental, 
para alunos do 1º ao 5º 
ano.

O vice-presidente da 
Câmara de Vereadores, 
Tasso, também esteve 
presente na reunião e 
demonstrou apoio ao 
projeto. Ele destacou a 
importância de incluir 
mais atividades físicas 

na rotina escolar, 
especialmente para 
reduzir os custos com 
saúde no futuro.

Além da educação, 
o projeto visa integrar 
a saúde e o esporte no 
cotidiano dos alunos, 
reforçando a importância 
da atividade física como 
um eixo transversal 
no desenvolvimento 
escolar. O professor 
Rafael Ganzer, também 
presente no evento, 
destacou que a obesidade 
infantil já atinge 30% das 

crianças de 1º ao 5º ano 
em Barracão, um índice 
preocupante.

Com a apresentação 
do projeto, o Executivo e 
o Legislativo de Barracão 
irão avaliar as propostas 
para adequação do 
currículo escolar. 
Caso seja aprovado, o 
município será incluído 
em um programa 
de reconhecimento 
internacional promovido 
pela FIEPS, destacando 
Barracão como referência 
em saúde e educação.

Projeto de inclusão de mais atividades físicas 
nas escolas é apresentado em Barracão

EDUCAÇÃO & CULTURA.

A iniciativa da Federação Internacional de Educação Física busca combater o 
sedentarismo e promover saúde pública no município


